



Declaración Institucional de la Fundación Independiente, con motivo del XX Aniversario de su refundación, ante su nueva etapa.

Declaración Institucional de la Fundación Independiente, con motivo del XX Aniversario de su refundación, ante su nueva etapa.

I. 28 años al servicio de la sociedad civil

La **Fundación Independiente** nació en 1987, con un régimen democrático consolidado. La política protagonizaba la vida pública, pero los partidos desempeñaban un papel que desbordaba lo que es propio, y asumían la representatividad social casi en exclusiva, marginando la participación característica de una sociedad abierta.

Por otra parte, el artículo 6º de la Constitución Española establece que los partidos políticos “en su *estructura interna y en su funcionamiento deberán ser democráticos*”, lo que no se cumple adecuadamente.

Ante esta anómala situación, nace la **Fundación Independiente** en 1987; y se reactiva, con su refundación en 1995 con el propósito de aunar, desde la perspectiva de una sociedad plural, las aspiraciones y voluntades de la sociedad civil que, a salvo respetuosa con la misión de los partidos, reivindica ejercer su papel, con criterios propios, en el planteamiento y la solución de los problemas esenciales de la sociedad española.

Aquella era nuestra etapa fundacional: un tiempo para fijar principios sólidos, con pasos cortos para recorrer un largo camino. Era el tiempo de una siembra aún inacabada en este año, XX Aniversario de nuestra refundación, cuyos frutos recogerán las generaciones posteriores.

a) Principios sólidos:

El hombre es el sujeto de la sociedad civil, y miembro del Estado en su condición de ciudadano. Como afirmaba Hegel, recogiendo la milenaria tradición de la cultura occidental, “*el hombre tiene valor por sí mismo*”.

Estado y sociedad civil constituyen dos órdenes diferentes y autónomos -el político y el social-, que posibilitan una relación más eficaz entre ellos. El Estado es “un poder de coacción legítima” -Weber-, mientras que la sociedad civil es “el poder de los sin poder” -Havel-.

El ámbito de la sociedad civil desborda el de las entidades organizadas no lucrativas, que en 1987 ascendían a 60.000, y hoy se elevan a casi 450.000: Todo un fenómeno tan sólido y asentado, como atomizado y disperso.

Hay otros ámbitos de la sociedad civil: El primario, sin organización ni estructuras; el hombre de la calle, “*el hombre bueno*” que decía *Machado*; “*la gente, el hombre cualquiera*” del que hablaba *Ortega*. Los nuevos movimientos sociales. Por fin, la economía social.

b) Primeros pasos:

En sus albores, la **Fundación Independiente** pretendía convocar a la reflexión, a la actuación. Se trataba de buscar espacios en la opinión pública para que la sociedad descubriera las posturas de distintos actores sociales mediante *Jornadas de vertebración de la sociedad civil* celebradas por toda la geografía española; los *Congresos nacionales de organizaciones de mayores*; las *Conferencias sobre la familia*...

En el 2010 se iniciaron las **Tribunas Independientes**: almuerzos coloquios en los que han participado personalidades de los distintos sectores de la sociedad civil, tales como *Dña. Isabel Tocino, D. Amando de Miguel, D. Víctor García de la Concha, D. Darío Villanueva, Dña. Carmen Posadas, Padre Ángel García, Monseñor Carlos Osoro, D. Antonio Garrigues, D. José Mª Carrascal, D. Juan Velarde, D. Rafael Ansón, D. Alberto Ruiz Gallardón, entre otros*.



c) Acciones singulares:

Desde 1996, la **Fundación Independiente**, ha organizado de los Homenajes Nacionales a **Españoles Universales**: *D. Camilo José Cela, D. Plácido Domingo, D. Vicente Ferrer, D. Federico Mayor Zaragoza, Dña. Margarita Salas, D. Julio Iglesias, D. Miguel Induráin, D. José Lladro, D. Pedro Duque, Padre Ángel García, D. Antonio Lamela, D. Ricardo Díez-Hochleitner, D. Rafael Nadal, D. Valentín Fuster, y D. Juan-Miguel Villar Mir*. Igualmente ha creado los **Premios "Fundación Independiente" de Periodismo Camilo José Cela**, otorgados hasta el presente a *D. Amando de Miguel, D. Juan Manuel de Prada, D. Ángel Exposito, D. Fernando Savater, Dña. Victoria Prego, Dña. Carmen Posada, D. Luis del Olmo, D. José María Carrascal, D. Carlos Herrera y D. Alberto Bodaella*.

En 2012 se iniciaron los **Encuentros de la Sociedad Civil** para reflexionar sobre situaciones puntuales públicas. La tercera edición, de ámbito nacional, tuvo lugar el pasado mes de noviembre, en el *Palacio de Godoy*, sede del *Centro de Estudios Políticos y Constitucionales*.

Otra iniciativa a destacar es la elaboración y difusión de declaraciones institucionales sobre los problemas más candentes de España, bajo los siguientes epígrafes: *"Por una sociedad española abierta, participativa, solidaria y democrática"*, *"Por la cohesión social, territorial y política de España"* y *"Propuestas para el cambio que necesita España"*.

Mención aparte merece la singular iniciativa del **HOMENAJE UNIVERSAL AL IDIOMA ESPAÑOL**, que ha ocupado buena parte del esfuerzo de la Fundación en los años 2014 y 2015, y que ha culminado en la edición de un histórico libro que recoge las intervenciones orales de múltiples figuras públicas de España en los actos constitutivos del propio homenaje, textos de adhesión de múltiples personalidades relevantes, entre ellos los Jefes de Estado de ocho países americanos, y la primera recopilación de los discursos de aceptación de los Premios Nobel de Literatura en español, y los Premios Miguel de Cervantes.

La Fundación Independiente ha sido la promotora y creadora de tres destacadas entidades: **La Confederación Española de Organizaciones de Mayores**, en 1999; el **Consejo de Personas Mayores**, en 2002-, y la **Comisión Nacional para la Racionalización de los Horarios Españoles**, en 2003.

En resumen, la Fundación Independiente ha desplegado durante 28 años una actividad potente, con fuerte reflejo en la sociedad y amplia proyección mediática, y que exigen un profundo análisis para encarar fructíferamente el tiempo futuro.

II. Una nueva etapa

El tiempo que viene trae consigo nuevas inquietudes, propuestas y peligros. La sociedad está sometida a profundas transformaciones derivadas de las nuevas tecnologías, la globalización, los cambios en el mercado del trabajo, la inmigración masiva, el cambio climático, el terrorismo mundial. Ante esta situación, y en el complejo momento político, social y económico de España, la **Fundación Independiente** abre un periodo de reflexión para plantearse su futuro con seguridad y realismo, y que se fundamentará en las siguientes directrices:

1. Colaborar activamente para conseguir una **educación de calidad** que forme a las personas en *conocimientos* y también en *valores*, y que aproveche el *talento* y la *creatividad* de todos adaptándose a las necesidades educativas de cada uno. Se necesita una *formación profesional* actualizada en relación con las oportunidades presentes y futuras de empleo, y promover la investigación de cara a la innovación y el desarrollo.
2. Proseguir participando intensamente en el fortalecimiento de la **sociedad civil**, y de la formación y manifestación de la voluntad popular.
3. Apoyar con decisión a la **familia** como instrumento básico de *convivencia* y *cohesión social*, de fomento de la *natalidad*, y de respeto y atención a las *personas mayores*.



4. Potenciar la *conciliación*, la *igualdad*, la *corresponsabilidad*, la *productividad*, la *competitividad*, y las relaciones en un mundo cada día más *globalizado*. Para ello son imprescindibles unos **horarios racionales**, más humanos y europeos, dando valor al tiempo.
5. Impulsar las principales demandas de la sociedad española: **Unidad** y colaboración entre los diversos territorios; **Solidaridad** con los grupos sociales más necesitados; **Ética** en la vida política, en las administraciones públicas y en las relaciones empresariales; **Autogobierno, autocritica y autocontrol** como elementos fundamentales del asentamiento de las libertades económicas y sociales; **Proyección internacional** desde nuestra irrenunciable adhesión a la Unión Europea.
6. Desarrollar un **Plan Estratégico** hasta el año **2020** por un Grupo de Trabajo dirigido por el Presidente, que fortalezca la presencia de la sociedad civil en la vida pública y en la regeneración democrática, y colabore en el desarrollo de la participación de los Jóvenes en las actividades de la Fundación a través del **Foro Independiente**.
7. **Potenciar la comunicación** de la Fundación mediante publicaciones propias, también vía online, recabando la colaboración de periodistas, expertos en redes sociales, medios de comunicación social y agencias de publicidad. Hay que favorecer la **Sociedad Digital**.
8. **Consolidar la financiación propia**, mediante el incremento de las aportaciones individuales que garanticen la autentica independencia de la Fundación, y la creación de un equipo que gestione el apoyo de Instituciones y empresas patrocinadoras.
9. **Incrementar el número de Patronos** de la Fundación, especialmente entre los dirigentes de las nuevas generaciones.
10. **Potenciar la colaboración** y las relaciones con otras organizaciones de la sociedad civil para hacer realidad las demandas de la población con nuevas acciones directas y cercanas a la realidad social de cada momento.

Madrid, 16 de diciembre 2015
XX Aniversario de la refundación de la Fundación Independiente -1987-

